

Lénine

Lettre au *Vorwärts* et à la *Wiener "arbeiter-zeitung"*

Octobre 1914

Écrit en allemand entre le 22 octobre et le 8 novembre (le 11 et le 21 novembre) 1914.

Paru pour la première fois en 1930 dans le recueil *Lénine XIV*.

Conforme au manuscrit.

Chers camarades,

Il y a quelques jours, à la suite d'une conférence que j'ai faite à Zurich sur la guerre et le socialisme, le *Vorwärts* a passé un entrefilet, qui en donne une idée absolument fausse. Cet entrefilet crée l'impression que je me serais borné à polémiser contre le tsarisme. Convaincu que le devoir des socialistes de chaque pays est de mener une lutte implacable contre le chauvinisme et le patriotisme de leur propre pays (et pas seulement du pays ennemi), j'ai en effet violemment attaqué le tsarisme et j'ai parlé à ce sujet de la liberté de l'Ukraine. Mais le sens de mes propos est complètement déformé si l'on n'indique pas que j'ai parlé de la faillite de la II^e Internationale et de l'opportunisme, et que j'ai critiqué la position de la social-démocratie allemande et autrichienne. Les neuf dixièmes de mon exposé de deux heures ont été consacrés à cette critique.

Je vous serais très obligé si vous pouviez publier ces additifs dans le *Vorwärts* (ou ...)¹

1* Des notes sur la conférence de Lénine avaient paru dans le n°308 du *Vorwärts* du 10 novembre et dans le n°309 de la *Wiener "arbeiter-zeitung"* du 7 novembre 1914. À la suite de la lettre de Lénine, la rédaction du *Vorwärts* passa le 22 novembre 1914 un entrefilet indiquant que, dans sa conférence, Lénine avait critiqué la position de la social-démocratie allemande et autrichienne et porté un jugement sur la faillite de la II^e Internationale.